



«Die Umsetzung wird die Produkte verbessern und den Metallbauer in die Pflicht nehmen.»

Corsin Roffler

Präsident Technische Kommission der Schweizerischen Metall-Union

Die Einhaltung der Produkte- und Verarbeitungsnormen

In den letzten Jahren ist ein Trend erkennbar, welcher jedem Metallbauer zu denken geben sollte. In den Heimwerker-Ausrüsthäusern können immer mehr Bauteile gekauft werden, welche als klassische Werke des Metallbauers gelten. So bin ich neulich in einem Prospekt eines weit verbreiteten Heimwerkerladens auf ein Inserat gestossen, welches Geländer zum Preis von CHF 128.- pro Meter an die Kundschaft verkauft. Wie nicht anders zu erwarten, werden dabei die grundlegendsten Normen zum Geländerbau nicht eingehalten. Das Geländer besteht aus Pfosten mit horizontalen Rundstäben. Es ist auch klar ersichtlich, dass die Befestigungsplatten zu dünn und die eingesetzten Dübel ungenügend sind. Es ist anzunehmen, dass diese Geländer hauptsächlich bei Einfamilienhäusern eingesetzt werden. Also von Privatpersonen verbaут werden, welche von den geltenden Normen kaum, oder gar keine Kenntnis haben.

Es werden weiter auch noch Fenster, Türen, Terrassenüberdachungen, kleine Vordächer und Storen angeboten. Dass jemand ein kleines Bauteil selbst montieren will, dagegen kann

kaum jemand etwas haben. Geht es aber um sicherheitsrelevante Bauteile, klingelt bei mir die Alarmglocke! Der private Ersteller wird vielleicht auch einmal Besuch haben. Vielleicht sitzt sogar auch einmal der eine oder andere Metallbauer unter einem dieser Billigdächer. Wohlgemerkt - auf Besuch!

Bis vor kurzem wurden auch noch Brandschutztüren zur Selbstmontage angeboten. Diese sind unterdessen aus den Bauhäusern verschwunden. Dies ist auf die Intervention eines namhaften Herstellers zurückzuführen. Es zeigt an, dass es doch eine Wirkung haben kann, gegen solche Angebote zu intervenieren.

Wenn wir bei den übrigen Bauteilen nicht noch weitere Marktanteile verlieren wollen, muss sichergestellt werden, dass alle sich an die gleichen Regeln zu halten haben. In dieser Hinsicht ist zurzeit einiges im Tun. Mit dem neuen Bauproduktegesetz und der Bauprodukterverordnung kommen neue Anforderungen auf uns zu. So wird die Umsetzung der Produktenormen und Verarbeitungsnormen die Produkte verbessern und den Metallbauer in die Pflicht nehmen,

die entsprechenden Normen einzuhalten. Dies wird den Vorteil haben, dass gut ausgebildete Fachleute und seriöse Metallbaufirmen einen höheren Stellenwert erhalten und nicht mehr jeder Hobbyworker ein Geländer bauen kann, nur weil er ein Schweissgerät in seinem Betrieb hat.

In der Funktion als Präsident der Technischen Kommission bin ich mir bewusst, dass wir ein Verband der kleineren und mittleren Metallbaubetriebe sind. Die Schweiz wird immer von den KMU-Betrieben getragen. Die Banken und internationalen Grossfirmen zeigen geradezu beispielhaft vor, wie man es nicht tun sollte. Kapitalismus und Geldgier führen mittelfristig zu Problemen. Die KMU streben immer den Standpunkt der sicheren Arbeitsplätze in der Region und ein faires Umfeld für die Arbeitnehmer an.

Für die Einführung der Neuerungen wird viel Support und Schulung nötig sein, um die hart arbeitenden Betriebe zu unterstützen. Ich bin zuversichtlich, dass wir diese Hürden packen werden, um einem seriösen Handwerker auch in Zukunft ein funktionierendes Umfeld bieten zu können.

Respecter les normes des produits et les normes de fabrication

« L'application des normes va améliorer les produits et rappeler les constructeurs métalliques à leurs obligations. »

Ces dernières années ont vu naître une tendance qui devrait faire réfléchir tous les constructeurs métalliques. Les magasins pour bricoleurs proposent de plus en plus de pièces qui sont traditionnellement l'apanage des constructeurs métalliques. Je suis ainsi tombé récemment, en parcourant une brochure d'une grande chaîne de magasins de bricolage, sur un encart proposant aux clients des balustrades au prix de 128 francs le mètre. Comme on pouvait s'y attendre, ces produits ne respectent pas les normes les plus fondamentales de la construction de balustrades. Ils se composent ainsi de poteaux et de barres rondes horizontales. De même, les plaques de fixation sont clairement trop minces et les chevilles employées ne sont pas assez résistantes. On peut supposer que ce type de balustrade sera surtout installé dans des maisons

individuelles, donc monté par des particuliers qui ne connaissent pas grand-chose, voire rien du tout, aux normes en vigueur.

En outre, ce magasin propose des fenêtres, des portes, des toitures de terrasse, de petits avant-toits et des stores. On ne peut rien trouver à redire au fait de vouloir monter soi-même une petite pièce de construction. Mais lorsqu'il s'agit d'éléments de sécurité, des signaux d'alerte se déclenchent chez moi. Le particulier qui monte ces pièces recevra peut-être de la visite. Peut-être même qu'un constructeur métallique s'assoirà sous l'un de ces toits bon marché. En visite, soulignons-le !

Jusqu'à récemment, on trouvait aussi des portes coupe-feu à monter soi-même. Celles-ci ont désormais disparu des magasins, à la suite de l'intervention d'un grand fabricant. Cela montre bien qu'il peut être

efficace d'intervenir contre des offres de ce genre.

Si nous ne voulons pas perdre davantage de parts de marché sur les autres pièces, nous devons faire en sorte que tout le monde doive respecter les mêmes règles. Dans ce contexte, quelques mesures ont déjà été prises. La nouvelle loi sur les produits de construction et l'ordonnance sur les produits de construction nous imposent de nouvelles exigences. Ainsi, l'application des normes des produits et des normes de fabrication va améliorer les produits et rappeler les constructeurs métalliques à leur obligation de respecter les normes correspondantes. Cela aura pour avantage de valoriser les spécialistes bien formés et les entreprises de construction métallique sérieuses, et d'empêcher que n'importe qui construise une balustrade simplement parce qu'il possède un fer à

soudre dans son atelier. En tant que président de la commission technique, j'ai conscience du fait que nous sommes une union de petites et moyennes entreprises de construction métallique. Les PME restent le moteur de l'économie suisse. Les banques et les multinationales sont d'ailleurs le parfait exemple à ne pas suivre. Le capitalisme et la soif de l'argent engendrent des problèmes à moyen terme. Les PME visent toujours à la stabilité de l'emploi dans leur région et à un environnement de travail juste pour leurs employés.

La mise en place des nouvelles normes nécessitera beaucoup de soutien et de formation afin de venir en aide à toutes ces entreprises qui travaillent dur. Je suis convaincu que nous surmonterons ces obstacles et que nous pourrons continuer à proposer aux travailleurs sérieux un environnement de qualité.